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4 Vivienda

Claudia Anaya

Desde el pasado 
13 de agosto 
todos los dere-
c h o h a b i e n t e s 
que cotizan 
s i m u l t á n e a -

mente al Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit) y al 
Fondo de Vivienda del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(Fovissste) podrán unir el crédito 
que les otorgue cada institución 
para adquirir un inmueble de 
mayor valor y mejor ubicación.

Este nuevo esquema de cofi-
nanciamiento beneficiará a médi-
cos, enfermeras, maestros y cual-
quier otro trabajador que cotice 
en ambos sistemas de seguridad 
social, sin excepción de ingreso 
salarial.

Durante este año se prevé 
generar una derrama económica 
de 800 millones de pesos y para 
2021 de 1,600 millones de pesos, 
recursos que contribuirán a la 
reactivación económica del país.

Para que un trabajador acce-
da a este esquema de financia-
miento, debe iniciar su trámite 
ante el Fovissste, institución que 
otorgará un monto máximo de 
crédito de 1 millón 133 mil 712 
pesos, dependiendo del ingreso 
del derechohabiente y los bimes-
tres de cotización.

Por parte del Fondo, entre 
los requisitos para acceder a este 
producto hipotecario están: ser 
trabajador del Estado en ser-
vicio activo, tener como míni-
mo 9 bimestres de cotización 
al Fovissste, no estar en proce-
so de otorgamiento de pensión 
temporal o definitiva ni de reti-
ro ni presentar descuentos por 
concepto de pensión alimentaria 
que impidan amortizar el crédito 
hipotecario.

Una vez aprobado el crédito 
por el Fondo de Vivienda del 
ISSSTE, el trabajador deberá pre-
sentar ante el Infonavit la Carta 
de Autorización del Fovissste y 
contar con los 116 puntos de 

precalificación que establecen 
los lineamientos de financia-
miento del Infonavit -calculados 
con base en la edad y salario 
del derechohabiente, el ahorro 
acumulado en su Subcuenta de 
Vivienda y los bimestres de coti-
zación continua– para obtener un 
financiamiento de hasta 1 millón 
846 mil 165 pesos de parte del 
Instituto.

Dependiendo de sus ingresos, 
con ambos créditos un trabajador 
podrá obtener un financiamiento 
hasta por 2 millones 979 mil 
877 pesos, lo que le garantiza la 
adquisición de una vivienda en 
mejores condiciones para elevar 
su nivel y calidad de vida.

Por tratarse de un esquema 
de cofinanciamiento, cada ins-
titución será responsable de la 
administración del crédito; sin 
embargo, cuando el trabaja-
dor haya liquidado uno de los 
financiamientos, podrá solicitar 
la portabilidad de aportaciones 
subsecuentes, con la finalidad 
de terminar de pagar más rápido 
el crédito activo en la otra insti-
tución.

Cabe destacar que Infonavit  
ha otorgado 16,936 financia-
mientos bajo el esquema Unamos 

Créditos – lanzado en febrero de 
este año – para la adquisición de 
8,468 viviendas, con un valor 
promedio de 676,196 pesos.

Los créditos otorgados, al 
16 de agosto de 2020, represen-
tan una derrama económica por 
4,950 millones de pesos, que 
contribuyen a la reactivación de 
la economía de México, luego de 
las afectaciones por la emergen-
cia sanitaria por Covid-19.

Unamos Créditos, forma 
parte de la oferta de crédito del 
Infonavit y permite a dos trabaja-
dores, sin relación jurídica – ami-
gos, hermanos, parejas en unión 
libre o del mismo sexo, padres e 
hijos – sumar el financiamiento 
que obtendrían de forma indivi-
dual, para adquirir un inmueble 
de mayor valor y mejor ubica-
ción.

Acciones de vivienda

Por otra parte, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) informó que 
para este año se tiene previs-
to que el Infonavit, Fovissste y 
Sociedad Hipotecaria Federal 
(SHF), coloquen 744,809 crédi-
tos de vivienda en beneficio de 

trabajadores derechohabientes. 
Al 31 de julio se contabilizó un 
avance de 47% de esta meta.

Además, como parte de la 
estrategia emergente de reacti-
vación económica local y para 
atender a la población más nece-
sitada, se realizarán 165,000 
acciones de vivienda a través de 
la entrega de subsidios directos 
de 30,000 y 90,000 pesos, princi-
palmente a familias no derecho-
habientes. 

Este programa lleva un avan-
ce de 50% y ya ha aprobado 
83,530 solicitudes, por lo que el 
recurso asignado para este rubro, 
con corte al 27 de julio, asciende 
a 5,328 millones de pesos.

A este programa se suman las 
acciones del Programa Nacional 
de Reconstrucción, que en mate-
ria de vivienda se tiene como 
meta realizar 15,600 y otras 
16.600 que se tiene previstas eje-
cutar. 

De acuerdo con la informa-
ción de la Sedatu, tomando en 
cuenta el total de acciones de 
vivienda, se tiene prevista la 
generación de más de 286,000 
empleos directos y la inversión 
de más de 12,000 millones de 
pesos. 

Alianza crediticia Infonavit-Fovissste
Los trabajadores que cotizan en ambos sistemas de seguridad social podrán unir el crédito que le otorgue cada 
institución para obtener un monto de financiamiento cercano a los 3 millones de pesos
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2005-2020
¡¡¡ 15 años y seguimos adelante !!!
Fue exactamente hace 15 años --septiem-
bre del 2005-- cuando por vez primera 
el suplemento el Futuro en su Hábitat 
salió a circulación. Un proyecto editorial 
planeado, estructurado y diseñado por 
profesionales del periodismo y la comu-
nicación especializados en temas de eco-
nomía, finanzas, negocios y política.

Se plantearon objetivos claros: difun-
dir información de calidad, verídica y 
confiable que sirviera a la sociedad en 
su conjunto. Nos dimos a la tarea de pre-
sentar con toda puntualidad el acontecer 
sobre esos temas.

Iniciamos nuestra publicación --trans-
formada ahora en la revista Hábitat Mx-- 
en medio del auge de la industria de la 
construcción de vivienda, el mercado 
hipotecario y sector inmobiliario.

Poco a poco fuimos abordando temas 
de finanzas públicas, el sector financie-
ro, infraestructura, automotriz, turismo 
y asuntos políticos relacionados con la 
economía.

Sin duda, esta diversificación infor-
mativa, sectorizada totalmente, es lo que 
nos ha permitido seguir adelante con el 
gran proyecto editorial plasmado en la 
revista que cada mes presentamos a los 
lectores.

Durante los últimos quince años, se 
han sumado excelentes colaboradores, 
otros han emprendido nuevos horizontes.

Llegar a 165 ediciones no ha sido 
fácil, máxime cuando nos enfrentamos 
a una mayor competencia en el mercado 
editorial y a la adversidad que repre-
sentan las tres crisis que azotan 
al país: económica (recesión y 
desempleo), de salud y la de 
inseguridad. 

Desde la cúpula del poder 
presidencial se han tendido dis-
tractores y cortinas de humo a la 
grave problemática que enfrenta-
mos los mexicanos en la actuali-
dad, por la pandemia y sus muer-
tos, por la inseguridad imperante, 
la crisis de medicamentos y la eco-
nomía moribunda que nos depara el 
futuro mediato.

Los periodistas que colaboramos 
en esta publicación hemos sido testi-
gos fehacientes de la metamorfosis 
que ha sufrido el país en lo económi-
co, en lo político y en lo social  y nos 
sentimos honrados de informar de los 
acontecimientos que van sucediendo 
cada día en aras de servir a la socie-

dad, dejando de lado aquello que desvía 
la atención de la sociedad sobre los que 
realmente requieren de extrema atención 
y solución.

Desde septiembre de 2005 a la fecha 
hemos renovado constantemente la 
publicación para posicionarla no sólo 
en el mercado editorial sino en el gusto 
de los lectores, lo que nos ha llevado 
también, satisfactoriamente, a obtener el 
reconocimiento de instituciones como el 
Congreso de la Unión, por contribuir al 
acervo hemerográfico de la nación.

Junto con el sitio web www.habi-
tatmx.com, que opera como agencia de 
noticias, los dos productos se comple-
mentan con el único fin de mantener 
la calidad de los contenidos en aras 
de seguir contando con la preferencia 
de nuestros lectores, patrocinadores y 
amigos.

Desde aquí reafirmamos nuestro 
compromiso de seguir trabajando en 
este noble esfuerzo editorial al servicio 
de la sociedad, por muchos años más, 
confiados de contar con su preferencia 
como hasta ahora. Muchas gracias por 
permanecer con nosotros durante estos 
15 años.

Agustín Vargas Medina
Director General
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10 Infraestructura

José Ma. Gijón

Uno de los temas 
relegados en 
el gobierno 
del presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador 

ha sido el de la inversión en 
infraestructura, cuyos números 
se han mantenido bajos desde 
hace años y se han seguido en lo 
que va del sexenio.

Después de haber alcanzado 
un máximo histórico en 2014, 
con una inversión de más de 
819,000 millones de pesos, los 
recortes de presupuesto en ese 
rubro fueron más significativos 
cada año.

Para 2018 se dio un ligero 
repunte en la inversión pero duran-
te el primer año de la actual admi-
nistración el gasto cayó hasta ser el 
más bajo desde 2007. Según esti-
maciones del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), para 2019 la 
inversión pública en este rubro se 
mantuvo por debajo del 2% del 
Producto Interno Bruto (PIB).

Una de las opciones que se 
fue construyendo a finales del año 
pasado para paliar la problemá-
tica, fue la presentación del Plan 
Nacional de Infraestructura (PNI), 
el cual conjuntaba proyectos entre 
el Gobierno Federal y el sector 
privado para darle un impulso a la 
inversión en esta materia.

La propuesta contemplaba 
una primera etapa donde se invir-

tieran 859 mmdp para un total de 
147 proyectos que se irían imple-
mentando en los tres años subse-
cuentes. De estos, 45 proyectos 
se destinarían a la zona centro del 
país, 49 al norte y 42 al sur. 

Entre las obras destacadas 
se hallaba la edificación de un 
segundo piso de Indios Verdes a 
la caseta de la autopista México-
Pachuca; un estadio de Grandes 

Ligas en Monterrey para recibir 
juegos de la National Football 
League (NFL); trabajos en nueve 
aeropuertos, dos puertos y un 
gasoducto, entre otros proyectos.

Sin embargo, al paso de los 
meses la propuesta terminó por 
quedar estancada y la llegada de 
la pandemia de Covid-19 úni-
camente empeoró la situación, 
deteniendo el avance en los pro-
yectos pensados para arrancar en 
2020.

En función de esto, durante 
agosto la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción 
(CMIC) elaboró un nuevo 
paquete con 242 proyectos de 
infraestructura a nivel estatal 
para presentarlo a la Conferencia 
Nacional de Gobernadores 
(Conago).

Eduardo Ramírez Leal, presi-
dente del organismo empresarial, 
destacó que el plan consiste en 
inversiones en un plazo de cuatro 
años por 300,000 millones de 
pesos, las cuales podrían tener 
como mecanismos la aportación 
pública, privada o una sinergia 
entre ambos para reactivar la 
construcción y dinamizar la eco-
nomía tras la pandemia.

El líder de la CMIC indicó 
que si bien la construcción reanu-
dó actividades desde el primero 
de julio, todavía se ha manteni-
do cierta intranquilidad ante la 
falta de claridad respecto a la 
extensión de los efectos de la 
pandemia, lo cual se suma a la 
lenta aplicación de los recursos 

Inversión en infraestructura 
se mantiene endeble
Tras el estancamiento del Plan Nacional de Infraestructura de 2019 y la falta de inversión 
en 2020, los industriales de la construcción plantearon un nuevo proyecto para reactivar 
el sector tras la pandemia

"... hemos hecho un análisis de lo que pasa en la 
industria de la construcción, de los problemas que 
enfrentamos por los pocos recursos que se destinan 
desde el sector público..."
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públicos y la falta de avance en 
el acuerdo logrado durante 2019 
en este rubro.

“Estamos en momentos de 
buscar estrategias para reacti-
var el país, creemos que hemos 
hecho un análisis de lo que pasa 
en la industria de la construcción, 
de los problemas que enfrenta-
mos por los pocos recursos que 
se destinan desde el sector públi-
co para mantener la infraestruc-
tura y que estas inversiones se 
han hecho lentamente”, aseveró.

La iniciativa no reemplaza-
ría al acuerdo del año anterior, 
sino que se sumaría a las obras 
sexenales del PNI mientras se 
reactiva la cadena productiva del 
sector de la construcción.

Del nuevo paquete destacan 
principalmente obras dirigidas al 
rubro de las comunicaciones y 
transportes, al turismo y a los 
hídricos, aunque también se con-
templan edificaciones orientadas 
al sector carretero, a los puertos, 
a los hospitales, a los libramien-
tos ferroviarios y a la industria 
energética. 

Entre los sitios considerados 
para el plan de infraestructura 
se encuentran las 32 entidades 
federativas, pero la mitad de los 
desarrollos se concentran en los 
estados de Guerrero, Jalisco, San 
Luis Potosí, Querétaro, Sinaloa y 
el Estado de México. 

Algunos de los proyectos 
más importantes de la propuesta 
son la inversión conjunta para la 
rehabilitación y mantenimiento 
de 82 caminos libres de peaje 
(con extensión de 1,638 kilóme-
tros) para el Estado de México; 
así como el desarrollo de obras 
viales para poder conectar las 
terminales aéreas del Sistema 
Aeroportuario Metropolitano. 

Ramírez Leal señaló que entre 
las obras pensadas hay las que ya 
cuentan con proyectos ejecutivos 
pero tienen pendiente los estu-
dios sociales y medioambientales 
o viceversa, por lo que se bus-
cará trabajar de la mano con los 
gobiernos locales para ponerlas 
en marcha y, en los casos con 
mayor información, lograr acele-
rar los procesos burocráticos para 
iniciar las edificaciones.

Precisó que el gobierno le 
ha puesto una atención priorita-
ria a cinco estados del sur que 
presentan desigualdad, pero que 
todo el país requiere mantener 
infraestructura para enfren-

tar retos como los del Tratado 
entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC).

“Hemos estado insistiendo 
que nuestra industria ha esta-
do sometida a poco crecimiento. 
Los números tanto en producción 
de las empresas constructoras, 
inversión fija bruta y todo lo 
que tiene que ver con el sector 
ha sido números muy malos en 
2020”, puntualizó el dirigente de 
la CMIC.

Nuevo plan de infraestructura 

Además de retomar el plan de 
infraestructura de noviembre del 
año pasado, la nueva propuesta 
de inversión elaborada por la 
CMIC y el CCE responde a que 
el 2020 ha mantenido un gasto en 
el rubro muy poco ágil.

De acuerdo con el organismo 
empresarial de la industria cons-
tructora, para el cierre del primer 
semestre del año la inversión 
pública en el área apenas rondó 
el 7% de los más de 339,000 
mdp que se aprobaron en el 
Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF). Aunado a esto, 
el monto se vio reducido durante 
el mismo periodo y se restaron 
2,267.9 millones de pesos. 

Particularmente, el sector 
energético (que representa el 
89% de los recursos aprobados) 
reportó apenas un avance del 
1%. Le sigue en importancia la 
Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), que es par-

ticipe del 7% pero hasta junio 
sumó recursos contratados por el 
72.3% de su presupuesto. 

Eduardo Ramírez enfatizó 
que los datos reflejan una situa-
ción complicada al ser el segun-
do año consecutivo con un lento 
ejercicio del presupuesto, a lo 
cual se suma la caída del PIB del 
5% del año pasado y la entrada 
de la pandemia.

“Luego de todos los proble-
mas que hemos vivido, la obra 
privada no se recupera y lo tris-
te es que hubo 3,659 contratos 
federales en el semestre y todo 
el año pasado fueron poco más 
de 12,000. Además, los estados 
están empobrecidos, no hay cré-
ditos, para invertir en rehabilita-
ción, mantenimiento o construc-
ción de infraestructura”, detalló.

Esta situación general con-
trasta con el consabido tema de 
los megaproyectos estrella de la 
actual administración, ya que la 
refinería de Dos Bocas, el Tren 
Maya, el aeropuerto de Santa 
Lucía y el corredor interoceáni-
co han tenido un mayor avance 
durante el sexenio.

Las obras prioritarias del 
gobierno de López Obrador inicia-
ron el año con un presupuesto de 
más de 66,358.5 millones de pesos, 
el cual terminó incrementándose 
hasta los casi 100,000 millones de 
pesos. En total se ha comprometi-
do el 50% de los recursos en 49 de 
los 200 contratos provistos.

Aunado a ello, la CMIC seña-
ló que se han visto obras que 

no estaban contempladas en el 
presupuesto y que están siendo 
desarrolladas por la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), 
obviando a los actores privados 
de esos proyectos,

“Consideramos que los cons-
tructores formales tenemos que 
tener una mayor participación y 
ayudar en la reactivación econó-
mica del país. Hay que apoyar a 
las empresas de todos los tama-
ños, no solamente en el sur del 
país sino en todo, el momento 
actual es muy complicado”, afir-
mó Ramírez Leal.

Hasta el cierre de esta edi-
ción el presidente Andrés Manuel 
López Obrador había anunciado 
que daría a conocer un nuevo 
plan conjunto de construcción 
de infraestructura que incluiría 
a la iniciativa privada y al sec-
tor energético. No detalló si se 
retomarían los proyectos del año 
pasado o los propuestos reciente-
mente por la CMIC. 

...entre las obras pensadas 
hay las que ya cuentan con 
proyectos ejecutivos pero 
tienen pendiente los estudios 
sociales y medioambientales 
o viceversa, por lo que se 
buscará trabajar de la mano 
con los gobiernos locales para 
ponerlas en marcha
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Claudia Anaya

Entre los dis-
tintos rubros 
que componen 
la economía 
mexicana des-
tacan algunos 

por la generación de ingresos 
y su aportación al crecimien-
to del Producto Interno Bruto 
(PIB) del país.

Uno de ellos es el turis-
mo, cuyo crecimiento duran-
te los últimos años lo ha 
posicionado como una de 
las actividades primordiales 
para la atracción de divisas. 
Tan sólo a finales de 2019 el 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) indicó que la 
llamada industria sin chimeneas 
había contribuido con el 8.7% 
del PIB a través de sus servicios. 

Pese a estos datos, la gestión 
realizada por la actual adminis-
tración en esta área ha tenido 
efectos perjudiciales que han 
llevado a severas discrepancias 
con la iniciativa privada, con las 
autoridades a nivel local y, en 
general, al desmantelamiento del 
sector mediante un trabajo desas-
troso de promoción.

La génesis del problema se 
remonta a la entrada en funcio-
nes del gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
A escasos días del arranque de 
su administración, el recién ins-
talado titular de la Secretaría 
de Turismo (Sectur), Miguel 
Torruco Marqués, anunció la 
desaparición del Consejo de 
Promoción Turística de México 
(CPTM), órgano encargado de 
la promoción del país a nivel 
mundial.

De acuerdo con el funciona-
rio, la decisión se había tomado 
en función del plan de austeri-
dad anunciado por el Ejecutivo 

Federal, con lo cual se 
destinarían esos recursos 
a otras áreas de mayor 
prioridad para la nación 
y, desde la secretaría, se 
haría “más con menos”.

De esta manera, recur-
sos como el cobro del 
Derecho de No Residente 
(DNR) fueron retirados 
del organismo, se llevó a 
cabo el cierre de las ofici-
nas en el extranjero y se propu-
so como alternativa el programa 
“Operación toca-puertas” para 
mantener la presencia del país en 
las ferias internacionales.

Pese al discurso manejado por 
la dependencia, distintos actores 
de la industria se mostraron cons-
ternados ante la desaparición del 
CPTM, advirtiendo sobre los ries-
gos que conllevaría la decisión 
para la promoción del país.

José Carlos Azcárraga 
Andrade, director general de 
Grupo Posadas, indicó en su 
momento que el cierre del orga-
nismo suponía incertidumbre en 
torno a los trabajos que se rea-
lizaban para la atracción de via-
jeros, por lo que se buscaba un 
nuevo mecanismo para invertir 
en el turismo.

Por su parte, Lourdes Berho, 
ex directora del CPTM, aseve-
ró que la disolución de dicho 
Consejo era una mala noticia 
para el sector y una gran pérdida 
para el país por los beneficios 
sociales, culturales y económi-
cos que logró a lo largo de su 
historia. 

En la misma tónica, el presi-
dente de la Federación Mexicana 
de Asociaciones Turísticas 
(Fematur), Jorge Hernández, 
indicó que los recursos y un orga-
nismo dedicado a la promoción 
son necesarios para contrarrestar 
todos los aspectos negativos que 
surgen día con día.

Finalmente, tras una serie de 
diálogos entre la industria y la 
Sectur, para mediados de 2019 
se llegó a concretar un suce-
sor para el CPTM: el Consejo 

de Diplomacia Turística (CDT), 
organismo formado mediante el 
trabajo conjunto de la depen-
dencia turística, la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) y 
la iniciativa privada. 

El nuevo Consejo partió del 
financiamiento privado como 
condición para su existencia, ya 
que los casi 6,000 millones de 
pesos anuales provenientes del 
DNR fueron destinados final-
mente a la construcción del Tren 
Maya.

Deficiente promoción

Pese a la creación de un 
nuevo organismo, al arran-
car el 2020 todo el sector 
turístico se vio puesto a 
prueba por la pandemia del 
Covid-19 y el correspon-
diente cese de actividades 
para frenar el número de 
contagios.

Al inicio del confina-
miento, la Asociación de 
Secretarios de Turismo 
(Asetur) solicitó al 

Gobierno Federal la imple-
mentación de un programa emer-
gente de promoción, utilizando 
los recursos del DNR para repo-
sicionar a los destinos del país en 
el mundo a cambio de retrasar 
el proyecto ferroviario por unos 
meses.

De acuerdo con la agrupa-
ción, esos fondos irían al diseño 
de una estrategia en conjunto 
con touroperadores, agencias de 
viajes y público en general para 
instrumentarla tras la etapa más 
crítica de la emergencia sanitaria.

Como respuesta, la Sectur 
lanzó una campaña de promoción 
para incentivar la unión frente a 
la pandemia y la posterior visita 
a los destinos del país, los cua-
les estarían esperando el regreso 
tanto de los turistas nacionales 
como los extranjeros.

Promoción turística, otro 
pilar derruido por la 4T
A raíz de la desaparición del organismo de promoción turística más importante, las 
acciones de la Sectur para posicionar los destinos mexicanos han sido torpes y causado 
un gran desprestigio al país, acusan empresarios y gobiernos estatales, por lo que éstos 
han diseñado sus propias estrategias

A escasos días del arranque 
de la administración de 
López Obrador, el secretario 
de Turismo, Miguel Torruco 
Marqués, anunció la 
desaparición del Consejo de 
Promoción Turística de México 
(CPTM), órgano encargado de 
la promoción del país a nivel 
mundial

Turismo
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La campaña, contemplada en 
tres fases (inmediata, intermedia y 
de recuperación), aprovecharía las 
herramientas digitales para acer-
carse al viajero, volviendo al por-
tal VisitMéxico una pieza clave 
para la estrategia planteada por el 
secretario Torruco Marqués.

No obstante, durante los 
meses siguientes la dependencia 
se vio envuelta en una serie de 
escándalos relacionados con la 
plataforma de promoción.

En principio, el sitio 
VisitMexico.com quedó inhabili-
tado a finales de julio, ostentando 
la leyenda de “suspensión por 
falta de pago” al intentar ingresar 
al mismo. Al principio se atribu-
yó el error a un supuesto hackeo 
pero posteriormente se supo tenía 
que ver con un conflicto entre los 
proveedores de la Sectur.

La empresa administrado-
ra de la plataforma, Braintivity, 
firmó en su momento un contrato 
con Tecnocen.com para realizar 
las actividades de infraestructu-
ra del sitio mediante servidores 
de Amazon y otros trabajos de 

software, los cuales implicarían 
el adeudo que produjo la caída 
del portal.

Tras este problema, durante 
agosto se reportaron problemas 
en las versiones en inglés y en 
francés del sitio, las cuales ofre-
cían traducciones erróneas de 
diversos destinos del país, afec-
tando a la ya trastocada percep-
ción sobre la plataforma.

Al percatarse de la situación, 
la Sectur emitió una disculpa 
pública y aseveró que con tales 
actos se pretendía dañar tanto la 
imagen de VisitMéxico como de 
la propia dependencia, por lo que 
se levantó la denuncia corres-
pondiente contra quienes resulten 
responsables.

En tanto, para zanjar el tema 
de las traducciones, Miguel 
Torruco ordenó redireccionar el 
sitio en inglés a su versión local 
(visitmexico.mx), mermando 
severamente el número de visitas 
que recibía la página.

Ante los errores en el manejo 
del portal se suscitaron múltiples 
comentarios mostrando nueva-

mente preocupación por el tema 
de la promoción. 

El presidente del Consejo 
Nacional Empresarial Turístico 
(CNET), Braulio Arsuaga, señaló 
que el descuido en el asunto de 
VisitMéxico es sumamente grave 
ya que supone un importante 
daño a la reputación del país en 
el mundo, por lo que además de 
proceder legalmente contra los 
responsables se tiene que trabajar 
en el resarcimiento de los daños. 

Luego de la disculpa pública 
del secretario Torruco Marqués, 
el pasado 20 de agosto el titular 
de la Sectur presentó a empresa-
rios turísticos el nuevo Sitio de 
VisitMexico, el cual dijo, ahora 
sí funcionará y cumplirá con los 
objetivos planteados.

Iniciativa privada al rescate

A raíz de las erradas decisiones 
tomadas por la Sectur durante los 
últimos meses y la falta de credi-
bilidad y confianza hacia las auto-
ridades federales de turismo, el 
sector empresarial y los gobiernos 
estatales se dieron a la tarea de 
buscar alternativas para reactivar la 
industria turística lo antes posible.

En consecuencia, el CNET 
presentó la Alianza Nacional 
Emergente por el Turismo 
(Anetur), integrada por 31 esta-
dos de la República que buscan 
implementar acciones orientadas 
a reducir el impacto del COVID-
19 en el sector.

La iniciativa busca brindar 
apoyos concretos a las empre-
sas turísticas para proteger los 
empleos y “mantener la importan-
cia de la industria turística como 
motor de la economía del país”.

Al formalizar la alianza, el 
presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores 
(Conago) y jefe del Ejecutivo de 
San Luis Potosí, Juan Manuel 
Carreras López, indicó el compro-
miso del organismo para redoblar 
esfuerzos conjuntos en pos de 
impulsar el turismo nacional. 

Entre las actividades pensadas 
por la Anetur se encuentran la 
promoción de los destinos a nivel 
internacional, la búsqueda de 
incentivos para micros, pequeñas 
y medianas empresas, el estable-
cimiento de protocolos sanitarios 
para trabajadores y el acercamien-
to con el Gobierno Federal para 
reactivar la industria.

José Carlos 
Azcárraga 
Andrade, director 
general de Grupo 
Posadas, indicó 
en su momento 
que el cierre del 
CPTM suponía 
incertidumbre en 
torno a los trabajos 
que se realizaban 
para la atracción 
de viajeros

Lourdes Berho, ex 
directora del CPTM, 
aseveró que la disolución 
de dicho Consejo era una 
mala noticia para el sector 
y una gran pérdida para 
el país por los beneficios 
sociales, culturales y 
económicos que logró a lo 
largo de su historia

A raíz de las erradas decisiones tomadas por la Sectur (...) el 
sector empresarial y los gobiernos estatales se dieron a la tarea 
de buscar alternativas para reactivar la industria turística lo 
antes posible
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Dayane Rivas 

La Secretaría de 
Turismo del 
Gobierno de México 
elaboró tres escena-
rios posibles para 
prever el comporta-

miento del sector durante lo que 
resta del  presente año, tanto en 
el turismo doméstico como en el 
internacional, de acuerdo a cómo 
evolucione el semáforo epide-
miológico.

En lo que respecta al turis-
mo interno, en caso de llegar a 
fin de año con el Semáforo en 
color verde, la proyección es que 
la ocupación hotelera nacional 
alcanzaría el 46.9%, con un total 
de 100 millones 990,000 turis-
tas hospedados y una derrama 
económica por este concepto de 
232,440 millones de pesos.

En un segundo escenario, 
de enero a diciembre de 2020, 
con el semáforo en amarillo 
la ocupación hotelera marca-
ría un promedio de 40.7%, con 
una afluencia de 87 millones 

576,000 huéspedes y una derra-
ma por hospedaje de 201,448 
millones de pesos.

Y, en caso de llegar al cierre 
de año con el semáforo en naran-
ja, lo que sería el escenario más 
adverso, la ocupación llegaría a 
un nivel de 32.9%. Esto signi-
ficaría una llegada de 71 millo-
nes 123,000 turistas a hotel, con 
una derrama por hospedaje de 
162,323 millones de pesos.

En cuanto a los turistas inter-
nacionales, con el semáforo epi-
demiológico en verde la llega-
da sería de 20 millones 112,000 
turistas, lo que significaría una 
disminución del 55.3%, compa-
rado con el año pasado.

Asimismo, el ingreso de 
divisas registraría 8,172 millo-
nes de dólares, 66.7% menos 
que en 2019.  El saldo de la 
balanza turística (lo que gastan 
en México los turistas interna-
cionales, contra lo que gastan 
los mexicanos en el extranjero) 
se ubicaría con un saldo positi-
vo de 5,260 millones de dóla-
res, representando una baja de 

64.2%, con respecto a lo regis-
trado en 2019.

En el escenario amarillo, la 
llegada de turistas internaciona-
les sería de 19 millones 774,000, 
con una disminución de 56.1%, 
comparado con el año previo; el 
ingreso de divisas se situaría en 
8,099 millones de dólares, 67% 
menos; y el saldo positivo de 
la balanza turística marcaría 5, 
219 millones de dólares, 64.5% 
menos que en 2019.

Con el semáforo en naranja, 
la cantidad de turistas interna-
cionales sería de 19 millones 
317,000, con una disminución de 
57.1%, con respecto al 2019; la 
captación de divisas alcanzaría 
los 8,000 millones de dólares, lo 
que supone una baja de 67.4%. 
A su vez, el saldo positivo de la 
balanza turística registraría 5,160 
millones de dólares, 64.9% infe-
rior a lo arrojado el año pasado.

La Sectur también realizó pro-
yecciones sobre la llegada de turis-
tas internacionales por vía aérea.

Con el semáforo en verde, 
arribarían al país un total de cinco 

millones 567,000 turistas, lo cual 
representaría un 70.8% menos 
que en 2019. Particularmente, de 
la región de América del Norte 
en su conjunto vendrían cua-
tro millones 107,000 viajeros 
internacionales, 68% menos; de 
los cuales tres millones 211,000 
–69.4% menos— provendrían de 
la Unión Americana, y  895, 822 
turistas llegarían de Canadá, cifra 
que sería 61.2% menor a lo regis-
trado el año pasado.

Con el semáforo en amarillo, 
la llegada total de turistas inter-
nacionales alcanzaría los cinco 
millones 523,000, arrojando una 
disminución de 71%, con respec-
to al año previo.

De la región Norteamérica 
arribarían cuatro millones 75,000 
turistas, con un decremento de 
68.2% frente al 2019; divididos 
en tres millones 180,000 viajeros 
procedentes de Estados Unidos, 
69.7% menos, y 895,489 serían 
canadienses, con una baja de 
61.2%, comparados con 2019.  

Por último, si el semáforo 
epidemiológico termina el año en 
naranja, la proyección indica que 
llegarían al país cinco millones 
469,000 turistas internacionales, 
71.3% menos que en 2019.

De Norteamérica provendrían 
cuatro millones 52,000 turistas, 
con una disminución de 68.4%. 
De Estados Unidos llegarían tres 
millones 157,000 turistas, 70% 
menos; y de Canadá serían 895,358 
viajeros, lo que representaría una 
disminución de 61.2%, respecto a 
lo registrado en 2019. 

Poco halagüeño el semáforo 
epidemiológico 
La Sectur elaboró tres  escenarios sobre arribo de turistas nacionales y extranjeros a los 
diversos destinos del país, dependiendo de lo que indiquen las autoridades sanitarias

Con el semáforo en verde, arribarían al país

5,567,000 turistas;
70.8%70.8%      menos que en 2019






